

NOTAS BIBLIOGRÁFICAS

Historia naval del Reino de Chile 1520-1826, por Isidoro Vásquez de Acuña. Corrección del Texto - Síntesis de Ana Victoria Durutty. Editorial Compañía Sudamericana de Vaporos, S.A. y Corporación del Patrimonio Cultural de Chile, Santiago, 2004. 517 páginas.

Estádate en presencia de la síntesis de un trabajo que no resultamos en caerse de memoria: la relación de los principales hechos náuticos relativos a Chile desde el viaje descubridor de Hernando de Magallanes hasta el ocaso del régimen monárquico en Chile. Son más de tres siglos de una historia plena de personajes, naves y empresas de diversas nacionalidades.

Antes de entrar a la síntesis que nos fascina, conviene referirnos —al no querernos apartar— al autor de la obra que se ha mencionado y a la autoridadidad de esta.

El licenciado Vásquez de Acuña es un activo intelectual de nuestro Archivo de la Historia y de diversas otras instituciones chilenas y extranjeras. Sus trabajos e investigaciones, que profundamente ascienden a un continente, han caído en la más variada gama temática: atlántica, genealogía, heraldica, historia regional, etc.

El trato de los temas en el campo de nuestra historia naval se ve reflejado en una sintética compilación de antecedentes, reunidos y narrados impecablemente en no menos de dos mil páginas, a los que acompaña una bibliografía, y varias anotaciones alusivas al tema de fondo. Todo ello está acompañado de la nomenclatura, grabados y ilustraciones, algunas en colores.

La obra —que en un admirable esfuerzo ha reunido dona Ana Victoria Durutty— no se ha impreso hasta hoy. Para sujetar dentro de lo posible, la síntesis que mencionamos incluye un "CD-Rom" con el texto original de aquella. Allí, los interesados podrán impregnarse completamente de la notable bibliografía que ha utilizado el autor. Allí y solamente allí, hallarán los apéndices y los múltiples no-

tes a pie de página con que este ha enriquecido su trabajo. Allí, ademáns, tendrá ubicación identificadas las fuentes y los grabados.

Debo lamentar que es así sea. No es ciñenda la concepción de un "CD-Rom" fragmentado en más de sesenta trozos, ni todos disponen de instrumentos para su lectura. Ylo que nos impide a multiplicar aquí la experiencia de que, en un día no muy lejano, se dí a la prensa el texto íntegro de lo que, en más de diez años de labor, elaboró el Sr. Vásquez de Acuña. La empresa comercial que financió la publicación del volumen que constituyeron o la Corporación del Patrimonio Cultural que la edita, podrían impulsar la edición de ese texto, para contribuir a una mejor conocimiento del pasado naval chileno, importante componente de nuestra historia.

Tomados estos votos, pasemos a referirnos a la síntesis que se ha dado a luz.

Sin duda, ella revela la ardua tarea que ha cumplido la señora Durutty; en una cincuentena de capítulos ha resumido el desarrollo de nuestro pasado naval desde las iniciales etapas de la Colonia hasta fines del primer cuarto del siglo XIX.

Como es obvio, mal podría el presente reseñador de una síntesis emprender la dimisión de dicha síntesis... Detengamos solo apuntar aquí a los aspectos esenciales de aquella historia, con el ánimo de orientar a quienes se interesan en el tema.

La obra se inicia con el viaje descubridor de Hernando de Magallanes y narra principalmente, en seguida, la presencia o el paso de Jofré de Loaysa, Simón de Alcazaba, Alonso, Pedro de Valdés y Garcíaz de Mendoza, como prólogo de la aparición de Francis Drake en el Mar del Sur.

La presencia de ese navegante inglés (recurrimos a ese término neutro para no herir susceptibilidades...) acarrea un cambio drástico en la situación naval del Océano Pacífico; el vínculo *status quo* creado por la Corona española se rompe, contra la

Historia naval del Reino de Chile: (1520-1826) [artículo]José Miguel Barros.

Libros y documentos

AUTORÍA

Barros, José Miguel

FECHA DE PUBLICACIÓN

2006

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Historia naval del Reino de Chile: (1520-1826) [artículo]José Miguel Barros.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)

Mapa